



# GUIA DE PENYAGOLOSA

Ricardo Muñoz Badía

GUIA  
DE  
PENYAGOLOSA

© Ricardo Muñoz Badía, 1987

Depósito Legal V - 2825 - 1987  
I.S.B.N. 84-404-1016-6

Impreso por:  
Imprenta Rápida Lloréns  
Alfonso Peña, 6 • Telf. 348 13 95  
46009 Valencia

## CAPITULO I

## LA TINENÇA DE L'ALCALATEN

Esta guía es un extracto del libro "El Maestrazgo, l'Alcalaten y Benifassar" y ha sido confeccionada debido a la demanda del libro anterior, ya agotado. Hemos escogido esta parte del libro creyendo ser la de más utilidad ya que esta zona parece ser la más visitada.

Gracias por la colaboración de todos a esta nueva edición.

Nace el Montañés en tierras trolenses, al otro lado del túnel que hay al final de la carretera que parte hacia el Oeste desde Vistabella del Maestrat en el lugar llamado "Ample de la Torre", por la confluencia de varios barrancos:

—El Monzón que proviene del Sur, dividiendo la sierra de la Batalla.

—La Rambla de Puerto-Mingalvo, proviniente del Oeste, y formada por la unión de ésta al pie de Las Ampolas de Valero, con los barrancos Dén Gil, Más de las Fuentes y De Les Vaques.

—Del Norte se unen a la citada Rambla los barrancos del Zarzoso y Portillo del Oso.

A partir del Ample de la Torre -llano situado en su vertiente Norte-, comienza el río siendo una rambla pedregosa que va progresivamente ahondando en el terreno formando grandes entrantes y salientes, los cuales son divisoria natural de Castellón-Teruel durante unos 25 Kms.

Cuando abandona la provincia de Teruel entra en término de Villafranca, haciendo entonces de divisoria con el de Vistabella, entre las Sierras de Boy y la Roca del Mediodía. Después tuerce en dirección SE. dividiendo los términos Culla-Vistabella y Culla-Benafigos.

El río tiene aproximadamente unos 55 Kms. de recorrido y desemboca unos Kms. más abajo de la población de Benafigos, en la rambla Carbonera formando la de la Viuda. Salvado un desnivel desde su inicio de un 21%.

Actualmente el río está completamente seco. Antiguamente en la parte media y alta de su cauce sí que circulaba el agua, generalmente en épocas de lluvia, de ahí su abundancia de molinos y algunos batanes. Hoy, en las temporadas lluviosas su cauce se ve aumentado por los aportes de numerosos barrancos entre los que destacan:

—El Majo y el de los Frailes, desde Mosqueruela.

—El barranco o rambla de río Seco de Villafranca del Cid.

—Y la rambla de Benafigos ya casi en la desembocadura con la de la Carbonera.

Estos a su vez recogen las aguas de todos los barrancos de estas altas tierras formando profundas depresiones, que son las causantes de la falta de comunicación de unos lugares con otros.

Respecto al topónimo Motlleó, hay varias teorías. González Prats, en su libro "El Complejo Rupestre del Ríu de MONTLLOR" en el apartado 1: Racó d'en Nando de Benassal ("Editorial Zephyrus XXV de Salamanca año 1974") dice a este respecto:

*"Desde siempre se viene pronunciando la voz MONTLLOR, por degeneración de MONLLO, que a su vez ha producido MONLLEO; de esta última procede la voz castellana MONLEO. Aclaración en la carta puebla de Benassal que en 1238 entregó Blas de Alagón a Berenguer de Carratala para poblar dicha villa; encontraremos la voz original y la ubicación en su lugar".*

Por su parte Salvador Roig en su libro "Notas para la Historia de Benassal de 1850" guardado en los archivos del Excmo. Ayuntamiento escribe:

*"Hugo de Montelauro o Monllor, Caballero Provençal (Montlaur) y Gran Maestre del Temple, conquistó el terreno y escondrijos en el Barranco Montlleó al que dio nombre"*.

Como se ve el nombre Montlleó puede proceder de esto o bien del supuesto Castillo, que pudo estar ubicado en el Ample del Castillo de Monte León, al Norte de los Kms. 7-8 de la carretera de Vistabella al Nacimiento del Río.

Monteleón puede provenir de Monte Leonis-Muntanya del Lleó o Montllor, linaje procedente del latín Monte Lauri o Muntanya de Llorer.

Respecto al Castillo, José Barceló Matutano en su libro "Historias del Maestrazgo y Pláticas de Familia. Volumen I" relata:

*"Siguiendo el río aguas arriba entre meandros y elevados montes se llega a la Ermita de N<sup>a</sup> Sra. de la Estrella, que, con este nombre, señala un grupo de Mastas, más conocido por la Estrella. Pertenece al término de Mosqueruela. No he estado nunca en este lugar, pero lo he visto desde arriba desde un lugar que llaman Castillo del Majo o de Los Moros."*

*En algunas crónicas medievales se habla del Castillo del Mallo, pero no hay muestras claras que allí hubiera un Castillo de Caballeros de la Edad Media, más bien parece aquello un poblado de los hombres de la Prehistoria, tal es su emplazamiento en una meseta cuadrada toda rocosa de paredes lisas y de unos 10 m. de altura; sobre ella, también de roca, se alza otra segunda meseta de menor extensión, de unos 5 m., sólo accesible por una pequeña escalera en la roca.*

*Allí, debió vivir una población bastante numerosa, cuyas casas, hechas de piedra sin trabazón de argamasa están hoy arruinadas en la primera planta de la fortaleza. En la parte alta no hay restos de construcciones. Las gentes de aquellos contornos cuentan que es algo raro y tejen leyendas de moros, castillos y Majos -palabra que en Aragón quería decir valiente y pependenciero-".*

Este lugar está próximo a la confluencia del Montlleó con el Arroyo Majo unos 200 m. sobre el cauce del citado arroyo y unos 4 Kms. aguas arriba del Santuario de la Virgen de la Estrella. Se puede llegar a las paredes por una pista que sale del cruce de caminos, donde está la imagen de la Virgen, en la pista que baja a La Estrella, antes del Más de la Barraca.

También M. Sanchis Guarner en el artículo titulado "De Toponimia Árabi-go Levantina" publicado en el T.1 de la Revista Valenciana de Filología 1951, se refiere al nombre del río. Dice así: *"El nombre Montlleó es una voz árabe que significa Montaña de las Fuentes. Debido a las muchas sugerencias que hay en su comienzo"*. Respecto a ellas podemos decir que las dos más principales son "Els Ullals" al pie del Más de Lázaro en el Plá de Vistabella y "Los Ojales" casi en el entronque con el Barranco de los Frailes proveniente del Llano de Mosqueruela.

El lugar más interesante en todo el cauce del Montlleó es el **Caserío de Ntra. Sra. de la Estrella**. Junto al lecho del río podemos ver muchas casas de abolengo. Es un lugar muy bonito, casi totalmente deshabitado. Aún se puede ver en perfecto estado la plaza formada por varias casas señoriales, la Iglesia y el Ayuntamiento. Hoy pertenecen al municipio de Mosqueruela.

Los habitantes de Vistabella y del Puerto suponen que hubo un castillo en la zona de la Umbría del Más de León, próximo al Más de León y de Monleón, entre los Masos de Mostín y de Les Païques al pie de las Ampolas de Valero. Como podemos ver todo queda en el misterio y en antiguas leyendas. No hay más datos históricos que se puedan recoger de esta zona aislada del Maestrazgo.

Las hojas del Mapa Militar que comprenden el recorrido del río son:

Hojas del Mapa Militar: 1: 50.000

VILAFRANCA 29-22 (569)

ALBOCASSER 30-22 (570)

VILLAHERMOSA 29-23 (592)

COVES DE VINROMA 30-23 (593)



Caserío y Virgen de la Estrella. Río Montlleó.

**1. EXCURSION. ST. JOAN DE PENYAGOLOSA - RIU MONTLLEO**  
**(Al lugar llamado el túnel). Itinerario: 4 horas 15 minutos.**

Salimos del Monasterio de St. Joan en dirección a las instalaciones próximas de ICONA (Norte). Se abandonan éstas, quedando a nuestra espalda, para atravesar una zona de unos 300 m. a modo de cortafuegos. Se hace camino hacia la torre vigía que se ve desde el Monasterio (la cual está en la cima de la Sierra de la Batalla, más próxima al cenobio), por una senda en bastante buenas condiciones entre carrascas; se ven ya los **primeros Robles, 30 minutos** continuando en la misma dirección llegamos a unos bancales o ribazos. Justo al pasar el último tornamos dirección izquierda comenzando ya a atravesar el **bosquecillo de Robles. 45 minutos**. Nos encontramos una pista que remontamos unos metros hasta llegar a un punto en que se une con otra que va en dirección de la ya mencionada torre vigía (Este) pero nosotros **seguimos hacia el Oeste** (derecha). Hacemos camino en búsqueda de la **Cueva del Rebollar** atravesando una zona de helechos.

La Cueva es un entrante en la montaña a modo de gruta con unas piedras formando una pared. **1 hora 15 minutos**. Casi pegado a la cueva podemos admirar el **Roble centenario del Rebollar**. Continuamos camino bordeando la cadena montañosa en dirección Noroeste sin perder altura. Entramos en un bosque de pino rojo entre matorros y pequeños árboles de acebo, después de unos 15 minutos salimos a la **parte Norte de la cadena divisando una preciosa vista. 1 hora 30 minutos**. Bajamos en dirección Noroeste para encontrar la **Font de Dalt. 1 hora 45 minutos**.

Después de seguir unos 500 m. más allá de la fuente, por la pista y antes de que ésta haga una fuerte bajada a la derecha muy visible, la abandonamos para subir a campo través a la parte más alta de la **cadena montañosa** la cual hace de divisoria entre Castellón y Teruel.

Después de crestar andando más o menos durante 1 km. bajamos en dirección Noroeste para entroncar con el principio del **arroyo de Mòntzo, 2 horas**, que nos saluda con una fuerte pendiente de piedras escarpadas (**Falta de camino y mucho cuidado con la bajada**). Bajamos el barranco durante unas 2 horas, rodeados de un húmedo bosque de pino rojo con un manto de helechos por el suelo.

Este barranco termina en uno de los meandros del Río Montlleó. Seguimos pues el arroyo, siempre siguiendo la corriente de agua, teniendo cuidado de no despistarse con una pista que cruza el barranco más o menos a mitad del recorrido. **Cruce con la pista en el arroyo Mòntzo. 3 horas 20 minutos.**

**Cruce del Río Montlleó. 3 horas 45 minutos.** Seguir el lecho del río, unos 2 kms. hasta el punto en que se abandona al pasar por delante del Molino de la Cueva, al poco nos encontramos en el puente que cruza el Río junto al Túnel y la carretera asfaltada que lleva a Vistabella. **Final de la excursión 4 horas 15 minutos.**